

Éducation européenne

N° 10 Novembre 2024

La revue de l'AEDE



Editorial

L'éducation une priorité

L'éducation est une priorité dans le discours de nos représentants... au même titre que les autres priorités ...tout aussi prioritaires.

Soit ! Pourtant quelques signes ne manquent pas de nous inquiéter. La récente composition de la Commission européenne, outre qu'elle confirme le net affaiblissement de la position de la France, interroge.

Depuis la Commission Prodi et le rôle important joué par Viviane Reding, l'éducation, associée à la culture, bénéficiait d'un commissariat. La formulation alambiquée du nouveau commissariat confié au Maltais Glenn Micallef « Commissaire à l'équité intergénérationnelle, à la jeunesse, à la culture et au sport » a fait disparaître le mot éducation mais on ne le retrouve pas non plus dans la lettre de mission.

Ce n'est pas tout ! Les États membres de l'UE se sont officiellement mis d'accord début septembre sur leur position concernant le budget 2025 de l'Union... y compris sur une réduction de 295 millions d'euros pour le programme Erasmus.

Les législateurs souhaitent s'opposer à cette mesure, apparemment soutenus par quelques états membres qui, courage oblige, n'ont pas osé dire leur opposition en conseil et comptent sur les députés pour rétablir la proposition initiale de la Commission.

(...)

Sommaire

- Editorial
- Actualités
- Le Projet Culturel Européen
- Les stages de l'AEDE-Fr
- Le congrès de l'AEDE-France
- Un projet en préparation
- L'AEDE-France au Conseil de l'Europe
- Nous rejoindre



Promotion de fin
d'année ! adhérez dès
maintenant pour 2025 !

actualités

Editorial (suite)

En France, il faut souhaiter à la nouvelle ministre de l'éducation dont l'expérience en la matière n'apparaît pas immédiatement, une durée d'exercice suffisante pour avoir une vision claire des enjeux de l'institution et éviter de s'engager dans des chemins hasardeux. Primum non nocere.

L'éducation ...une priorité.

Il y a une dizaine d'années lors d'une visite d'étude en Lituanie, le jeune ministre de l'éducation qui nous accueillait avait justifié l'importante réforme du système éducatif mise en œuvre par les mots suivants : "Pour changer la culture d'une nation, il faut que l'Éducation ait un pas d'avance".

Cette réforme, nécessaire pour se délivrer d'un système hérité d'un voisin encombrant, avait mobilisé l'ensemble des acteurs, du ministère à la plus petite école de campagne, comme nous l'avions constaté. Les résultats ont été à la hauteur de la difficulté de la tâche : remarquables et nous gardons le souvenir de ces enseignantes repoussant leur départ à la retraite pour mieux accueillir leurs jeunes collègues débutants, s'emparer des nouveaux programmes ouverts sur le monde et se former à l'auto-évaluation des établissements.

Il arrive que les actes suivent les discours et que l'éducation soit réellement une priorité.

"La seule chose qui coûte plus cher que l'éducation, c'est l'ignorance." Benjamin Franklin

Christian SAINT-LEZER
Président

Un peu d'histoire



L'Observatoire de l'enseignement de l'histoire en Europe fournit un panorama précis de l'état de l'enseignement de l'histoire dans ses Etats membres, basé sur des données et des faits fiables sur la façon dont l'histoire est enseignée, par le biais de rapports généraux et thématiques.

Prochain rendez-vous : Conférence annuelle de l'OHE: "L'histoire en crise(s)?"
Strasbourg & en ligne
5-6 décembre 2024

Renseignements [ici](#)

A lire....

"L'Europe au défi de l'enseignement de l'histoire"
[un article rédigé par Alain Lamassoure](#)

"Élargissement : la géographie politique d'une Europe plus grande"
Quand histoire et géographie sont intimement liées dans la construction de l'Europe.
[Un article passionnant de Michel Foucher](#)

actualités (suite)

Notre prochain numéro sera en partie consacré au bien-être à l'école. Nous essaierons de donner une perspective européenne à cette problématique en nous appuyant sur des témoignages et des expériences venant de nos voisins.

Pour tout témoignage ou projet mis en oeuvre, n'hésitez pas à nous en faire part :

presidenceaede-fr@orange.fr

Le Projet Culturel Européen



Dans la continuité des projets ELICIT et ELICIT+, l'AEDE-France a mis en oeuvre depuis décembre 2021 un projet de partenariat de coopération "Le Projet Culturel Européen". L'initiative en revient à Bernard Hugonnier qui a su convaincre le Conseil national de s'engager dans cet ambitieux projet. Validé par l'Agence Erasmus et la Commission Européenne, le partenariat stratégique réunit 4 sections de l'AEDE (Autriche, Pays-Bas, Bulgarie et France), 3 universités (Cordoue, Prague et Brême), deux établissements scolaires (Irlande et Lettonie) et une association culturelle italienne.

Dernière étape du projet

Après 3 ans de travail partagé, de réunions et de rencontres qui nous ont amenés de Paris à Cordoue en passant par Brême, Kilaloe, Kandava, Vienne, Rome, Sofia, Prague, le temps est venu de conclure ce projet ambitieux et exaltant et de rendre compte des résultats obtenus.

Chaque partenaire a, durant ces trois années, organisé diverses manifestations pour présenter le projet, faire état des premiers résultats et se projeter dans une utilisation pérenne des ressources produites.



En Lettonie



A Sofia

Un dernier (?) événement est prévu au niveau français pour présenter les résultats. Il se déroulera le **samedi 9 novembre 2024 à l'hôtel CIS Kellermann, 17, Boulevard Kellermann à Paris de 9h30 à 12h30**. Au cours de cette matinée, Francesco Pigozzo et Daniela Martinelli présenteront également les résultats du passionnant projet Multiscale auquel l'AEDE-France était associée.

Cette manifestation est ouverte à toutes les personnes intéressées, il est possible de s'inscrire via ce formulaire mais chacun pourra venir le jour-même.

Un partenariat de coopération réussi ne s'arrête pas à la fin du projet, ses résultats perdurent. Chez chacun de nos partenaires, les établissements qui ont expérimenté les contenus proposés ont mesuré la plus-value apportée par cette dimension européenne donnée à tous les enseignements. Nos classes de Guipavas en sont un bel exemple.



*la classe de Marie-Laure Croguennec
exemple de réussite du projet*

Le congrès 2024 de l'AEDE-France



CONGRES ÉLECTIF 2024
Samedi 7 décembre 2024 10h-16h
Hôtel CIS KELLERMANN
17 boulevard Kellermann Paris 13
(Métro porte d'Italie)

Les statuts de notre association prévoient l'organisation d'un congrès électif tous les 3 ans.
Le prochain se déroulera le samedi 7 décembre 2024 à l'hôtel CIS KELLERMANN.

Programme de la journée

10h Table ronde

La matinée est consacrée à une table ronde qui nous permettra d'interroger les effets du programme Erasmus sur les établissements scolaires français. Trois grands témoins nous éclaireront sur la problématique qui est ainsi formulée :

« *Après 30 ans d'Erasmus, peut-on envisager une école européenne ? Quelle convergence ou harmonisation des systèmes éducatifs et quel impact sur le système éducatif français?* »

12h30 déjeuner à l'hôtel

14h assemblée générale élective

A la suite du rapport d'activités et du rapport financier et de leur approbation par les adhérents, la partie élective permettra de désigner les 6 personnes qui composeront le Bureau.

Le projet pour les trois prochaines années sera ensuite présenté par le président élu.

A l'issue de cette assemblée, tous les participants trinqueront à la réussite future de l'AEDE-France.

L'assemblée générale est ouverte à tous les adhérents et sympathisants. Seuls les premiers pourront participer au vote.

N'hésitez pas à nous contacter pour tout renseignement. contact@aede-france.org



Les stages de l'AEDE



Vous voulez donner une dimension européenne à votre enseignement, de l'école primaire au lycée ? Vous souhaitez développer votre culture européenne ? Vous ne savez pas quelles ressources utiliser ? Vous aimeriez établir des relations avec d'autres partenaires européens ?

Alors les stages AEDE sont faits pour vous !

Au moment de la parution de ce numéro, l'équipe de formateurs de l'AEDE-France, se prépare à rejoindre Bruxelles pour y accueillir le groupe de 23 professeurs en provenance de Martinique. Nous recueillons les premières candidatures pour les stages 2025, la jauge minimale est à 12 participants et il reste des places pour le stage de Bruxelles ouvert aux enseignants français. N'hésitez pas à nous contacter pour tout renseignement. contact@aede-france.org

Le stage de Bruxelles prévu du 12 au 15 février 2025 est accessible aux enseignants français, celui prévu à Strasbourg du 19 au 22 février 2025 est ouvert à tous les collègues de l'espace Erasmus+ et pourra se dérouler en français et/ou en anglais.

Le programme du stage de Bruxelles et celui de Strasbourg [ici](#)

Finançables par les bourses de mobilité du programme Action Clé 1 ou par le dispositif d'accréditation les demandes sont à formuler par l'établissement. Plus de précisions en suivant le lien [ici](#).



Faire l'Europe, c'est d'abord faire des Européens : Or on ne fera pas de vrais Européens sans choisir des moyens convenables à cette fin : c'est dire que la méthode d'éducation doit être elle-même « européenne ».

Denis de Rougemont



Un nouveau projet en préparation

Comme annoncé dans notre dernier numéro, l'AEDE-France travaille depuis plusieurs mois sur un nouveau projet "L'école européenne du 21^e siècle".

Fruit d'une réflexion initiale menée avec notre partenaire de Cordoue Cristina Muñoz Aranda et validée par notre experte de terrain Marie-Laure Croguennec, le projet de partenariat de coopération a pour objectif de constituer un réseau d'écoles primaires qui fonctionnent en synergie, partagent un programme de travail, poursuivent les mêmes objectifs et créent un modèle d'école qui sera progressivement partagé dans l'espace Erasmus.

5 écoles soigneusement sélectionnées pour représenter la diversité culturelle et géographique de l'Europe dont une française seront accompagnées par 4 partenaires experts qui constituent un réseau d'universités habituées à travailler en synergie.

La composition définitive du partenariat sera communiquée en novembre. Il sera temps à la suite des premières réunions en ligne d'entrer dans la phase terminale de rédaction du dossier de candidature.

Le projet sera déposé en mars 2025, pour une mise en oeuvre effective, s'il est validé par l'Agence, à partir de novembre 2025 pour une durée de 3 ans.

Le projet fera l'objet d'une communication complète dans notre prochain numéro.

L'AEDE-France au Conseil de l'Europe

Christian Saint-Lézer et Heleen Jansen ont contribué à la création du Comité "Sport et Droits Humains" à la conférence des OING du Conseil de l'Europe. Ce comité constitué pour une durée de deux années vise deux buts prioritaires : lutter contre les discriminations dans et par le sport et garantir un égal accès au sport et à l'activité physique à tous quels que soient leur âge, leur condition sociale, leur origine, leur genre ou leur religion.



Les travaux ont commencé au mois d'avril et les premiers résultats ont été partagés à Strasbourg le 14 octobre.

Christian Saint-Lézer représentera le Comité lors de la conférence "promouvoir la sécurité, l'intégrité, l'égalité et l'inclusion dans le sport" organisée par l'Assemblée Parlementaire à Athènes les 4 et 5 novembre prochains.

Rejoignez-nous !

Bulletin d'adhésion à la section française de l'AEDE – Année 2025

NOM (en capitales) : Prénom :
Adresse personnelle :
Code postal et ville :
Région :
Téléphone :
E-mail :
Statut professionnel :
Etablissement ou organisme :
Déclare vouloir adhérer à l'AEDE-France pour l'année 2025
Date : Signature :

- Adhésion individuelle : 30 €
- Adhésion couple : 40 €
- Adhésion étudiant ou personne non salariée : 15 €
- Adhésion Établissement : 50 €
- Tarif réduit pour individuel faisant partie d'un établissement adhérent : 25 €
- Je souhaite faire un don de.....€ pour contribuer aux actions de l'association

Ci-joint un chèque de €, à l'ordre de AEDE-France
Pour les établissements, émettre un bon de commande, qui donnera lieu à facturation.

Bulletin d'adhésion à retourner, accompagné du (ou des) titre(s) de paiement, à :

Michel HAREL
INSPÉ de l'académie de Limoges
209, boulevard de Vanteaux
87036 Limoges – cedex



**Vous pouvez également
régler votre cotisation
par virement :**
IBAN : FR76 3000 3035
0800 0500 2568 584
BIC-ADRESSE SWIFT :
SOGEFRPP



**Mouvement
Européen
France**

Adhésion optionnelle au Mouvement européen – tarif préférentiel

Déclare vouloir adhérer au Mouvement européen-France au tarif préférentiel de 40 €
Date : Signature :

Ci-joint un chèque de 40 € à l'ordre du Mouvement européen-France

Agréée au titre des « associations éducatives complémentaires de l'enseignement public »
et des « associations Jeunesse et éducation populaire »
AEDE-France –29, avenue de Villiers 75017 PARIS
<http://www.aede-france.org>